

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 38=58 (1892)

Heft: 40

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

XXXVIII. Jahrgang. Der Schweizerischen Militärzeitschrift LVIII. Jahrgang.

Nr. 40.

Basel, 1. Oktober.

1892.

Erscheint wöchentlich. Preis per Semester franko durch die Schweiz Fr. 4. Bestellungen direkt an „**Bonno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel**“. Im Auslande nehmen alle Postbureaux und Buchhandlungen Bestellungen an.

Verantwortlicher Redaktor: Oberst von Elgger.

Inhalt: Studie über die Organisation von Armeekorps im Allgemeinen. (Fortsetzung und Schluss.) — Das Durchschwimmen von Flusslinien durch die Kavallerie. (Fortsetzung und Schluss.) — Die Wiederholungskurse kombinirter Waffen in Airolo im September 1892. — Joh. Lauer: Methode zur Zerstörung von Felsen etc. — Eidgenossenschaft: Abordnung zu den diesjährigen ausländischen Truppenübungen. Entlassung. Militärtableau für 1893. Private Musikkorps. Oberstenkurs. V. Division: Taktische Uebung. VI. Division: Ausmarsch der 2. Rekrutenschule. Befestigungsbauten in St. Maurice. Uebergang des Infanterie-Bataillons Nr. 87 über den Cavanna-Pass. Abschiedsfeier. Uri: Strassenlokomotive. — Bibliographie.

Studie über die Organisation von Armeekorps im Allgemeinen.

Vortrag

gehalten bei der Generalversammlung der eidg. Offiziersgesellschaft am 1. August 1892 in Genf

von

Ed. de la Rive, Oberst des Generalstabes.

(Fortsetzung und Schluss.)

Wenn man unsere Armeekorps mit jenen unserer Nachbarn vergleicht, findet man, dass sie sehr schwach mit Artillerie versehen sind. Dieser Gegenstand, welcher ausser Erörterung fällt, braucht uns nicht zu erschrecken. Das Terrain, auf welchem wir zu kämpfen berufen sind, muss in erster Linie in beträchtlichem Masse in Anbetracht gezogen werden, wenn wir die Organisation von diesem Standpunkte aus studiren wollen. Die Armeekorps der grossen Armeen, welche uns umgeben, sind für die Ebene organisirt. Die Ebene allein bietet genügenden Raum für die Entwicklung der bewaffneten Massen, welche der nächste Krieg in Bewegung setzen wird. In der Ebene kann man so viel Artillerie in Thätigkeit setzen als man will und diese Waffe kann die grösstmögliche Wirkung hervorbringen. In dem Terrain unseres Landes finden wir im Gegentheil fortwährende Schwierigkeiten, um eine grössere Anzahl Geschütze aufzustellen. Eine zu zahlreiche Artillerie wäre unsern Truppen hinderlich. Ueberdies erlaubt unser durchschnittenes Terrain einer beweglichen, mit weittragendem Gewehr bewaffneten Infanterie, oft die Artilleriestellungen unhaltbar zu machen. Wir müssen suchen, an Infanterie unsern Gegnern überlegen zu sein; wir hätten Unrecht, die Artillerieorganisation anderer Staaten nachahmen

zu wollen. Ein Armeekorps nimmt eine Front von 3—4 Kilometern ein. Es wäre eine grosse Ausnahme, dass bei uns ein Terrain auf eine Front von dieser Ausdehnung das Aufstellen von 20 Batterien eines Armeekorps gestatten würde. Dieses zum Beispiel.

Die Zukunft unserer Artillerie scheint mir weniger in einer Vermehrung derselben, welche bei den Hülfsquellen unseres Landes schwer möglich wäre, sondern in einer Vermehrung ihrer Beweglichkeit zu bestehen. In allen Ländern ist man gegenwärtig auf der Suche nach einem neuen Artilleriematerial, einem Geschütz kleineren Kalibers, ohne Rückstoss, welches durch die Schnelligkeit des Feuers in der Minute ebenso viel oder noch mehr Kilogramme Geschosse zu schleudern im Stande ist, als die jetzigen Geschütze. Dieses Geschütz soll Dank seiner Leichtigkeit der Infanterie überall hin folgen können und die Bedienungsmannschaft durch einen Schild gegen das Feuer der feindlichen Schützen decken. Wenn diese Versuche ihren Zweck erreicht haben, und ein Geschütz gefunden wurde, welches noch mit dem Namen „Zukunfts geschütz“ bezeichnet wird, dann wird auch die schweizerische Artillerie genehmigt sein, ein neues Artilleriematerial einzuführen, denn was für sie das wichtigste ist, das ist gerade die Leichtigkeit und Beweglichkeit.

Es scheint, dass der Augenblick noch nicht gekommen ist, die Organisation unserer Artillerie wesentlich zu ändern und die Zahl der Feldgeschütze zu vermehren.

Aber es ist unbestreitbar, dass wir alle Geschütze, die wir besitzen, verwerthen müssen. Wenn man aus den Vorrathsgeschützen, die sich in den Parks der Divisionen befinden, zwei neue Batterien für jedes Armeekorps bilden könnte,